

Editorial

Con mucha satisfacción presento y pongo a disposición de la Academia de Guerra, sus profesores, alumnos, oficiales de Estado Mayor de la Institución y Fuerzas Armadas en general y al mundo académico relacionado con las Ciencias Militares, la Revista Ensayos Militares (REM), volumen 8, número 1 correspondiente al año 2022, lo que es un verdadero privilegio para el Director que suscribe. Como es regular, esta publicación es editada por el Centro de Estudios Estratégicos de la Academia de Guerra (CEEAG), tiene como finalidad compartir los trabajos de investigación de diversos autores y proponer para el análisis y discusión, algunos temas relevantes de las diferentes áreas y líneas de investigación de la Academia y las Ciencias Militares en general y, además, aportar a la formación de los oficiales alumnos del Curso Regular de Estado Mayor y de sus posgrados.

El inicio, de acuerdo con la estructura de la revista, es con la sección *Panorama Estratégico*, en que en esta oportunidad está principalmente orientado a tratar algunos aspectos relevantes de la guerra entre Rusia y Ucrania, revisando los principales eventos ocurridos durante el período, basado en las publicaciones del Observatorio de Conflictos del Centro de Estudios Estratégicos de la Academia de Guerra y publicadas como fuente de consulta en www.ceeag.cl. Seguidamente, se desarrolla el fenómeno de los lobos solitarios, por los eventos ocurridos en Afganistán luego del control talibán del territorio afgano o los atentados de 2019 en Nueva Zelanda. Además, se incorpora lo referido al Mar Báltico y la tensión provocada por la solicitud de ingreso a la OTAN de Suecia y Finlandia, quienes justifican su acción al sentirse amenazadas por Rusia, efectos propios de las repercusiones de las sanciones que ha sido sometida, observándose sus debilidades tanto en las operaciones militares por efecto del accionar ucraniano y también por la deficiente planificación del sostenimiento de sus operaciones.

Este número, contiene cinco artículos todos interesantes. Inicia el Coronel Ricardo Muñoz con su artículo titulado “*La Apreciación de Riesgos y Amenazas (ARA), una herramienta vigente para la planificación primaria*”. En su escrito, el autor presenta el paradigma de los conflictos que amenazan a los estados, los que define de baja intensidad, siendo principalmente intraestatales y asimétricos, lo que propician la tendencia en el panorama internacional que presentan los conflictos entre Azerbaiyán - Armenia (2020) y Ucrania – Rusia, este último en desarrollo desde febrero 2022; donde se plantea que dejan la impresión que pareciera retornar al pasado, al enfrentar estados en conflictos de alta intensidad y la utilización de capacidades convencionales, lo que desafía la forma de detectar los riesgos y amenazas internacionales, destacando en ese contexto la Apreciación de Riesgos y Amenazas como producto de la planificación primaria, para que el conductor político tome mejores decisiones.

Seguidamente el artículo “*Ciberseguridad como herramienta fundamental, ante la inminente amenaza global*”, de la Cientista Política Carolina Dibarrat, plantea que post Guerra Fría y del atentado al World Trade Center, el mundo sufrió un cambio provocado por el desarrollo de las tecnologías de la información y su expansión, destacando los avances en lo referido a las redes computacionales, Internet, Intranet y servicios de inteligencia artificial, lo que ha llevado a un nuevo escenario político, económico y social, y originando una nueva forma de conflicto.

A continuación, el Mayor Francisco Calisto Martínez, en su artículo “*Desarrollo del pensamiento crítico y creativo en los oficiales de Estado Mayor*”, trata el tema con la finalidad de resaltar la importancia del pensamiento crítico y creativo en los procesos de toma de decisiones, iniciando en forma teórica conceptual estos tipos de pensamiento, para luego definir las habilidades que consideran los procesos mentales, seguidamente explica las estrategias metodológicas más adecuadas para su enseñanza, para concluir con una propuesta para su evaluación, particularmente considerando su aplicación en el Proceso de Planificación Militar.

Finalmente, se presenta el tema “*La logística rusa en la invasión de Ucrania; lecciones aprendidas*”, del autor Crl Max Steinmeyer Celis, quien a través de un análisis crítico de la forma en que el Ejército ruso ejecutó el apoyo logístico de sus unidades y las serias deficiencias en la cadena logística de suministros de rubros críticos, tales como combustible y munición, explica como afectó a las unidades acorazadas en el sector central de la frontera ruso-ucraniana, desde el inicio de la invasión el 24 de Febrero hasta la caída de la ciudad de Mariupol el 20 de Mayo de 2022, fuerzas que conformaban la primera línea en la fase inicial de la invasión terrestre. Dicha experiencia negativa, es presentada con la finalidad de conformar una lección aprendida que permitan optimizar los procedimientos de apoyo empleados en el sostenimiento de las operaciones en nuestra institución.

El texto concluye con la reseña bibliográfica del libro “*Fuerzas Armadas y sociedad. Efectos de los cambios socioculturales y de los nuevos escenarios en la singularidad de lo militar*”, del autor: General y Doctor en Sociología José Miguel PiuZZi Cabrera, el cual es presentado por la investigadora del CEEAG, Sra. Marjorie Gallardo Castañeda.

Álvaro Salazar Jara
Coronel
Director de la Academia de Guerra